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当然，这和千百年来中国女人在家庭中、在社会上的

没有被充分尊重有关，女人嫁到婆家，成了奶妈、佣人和

生孩子的机器，即使现在的职业女性，也难免不被有着

大男子主义的丈夫如此对待，就好像家务天生是女人来

做、孩子天生是归女人来管，然而家庭的负担则已然由

两人共同承担；就好像生孩子是夫妻两人共同的事，不

生孩子也是夫妻两人共同的事。然而事实是，生孩子确

实是两人商量着来的事，但不生孩子绝对是女人一个人

的事，想不生就不生！一个男人不能逼自己的老婆生孩

子，因为这不是她的义务，因为生孩子和养孩子都是她

承担的多，凭什么你说生就生？所以，去领证之前，两个

人要达成生不生的协议。
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二胎政策出台以后，如今已陆续有新生命乘着这政

策的翅膀飞到人间。这些生了二宝的家庭，受该政策的

惠顾也好、拖累也好，最起码这单独二胎政策给了人们

自由的选择。然后也有一种现象会紧接着浮出水面，这

些二宝们，总归是男孩比例大，有多少中国家庭，都是已

经有了一个闺女但不如意，所以拼了命地要生个男孩。

有多少家庭，单单是因为希望两个孩子可以互相陪伴而

选择生二宝？又有多少家庭，是因为更喜欢女孩所以再

要二宝？抱有这样想法的家庭，只是极少数。

单独二胎政策出台后，我们的身边肯定还有这样一

类家庭：妈妈不愿意生二胎，但迫于家人重男轻女的压

力，以前有计划生育政策做挡箭牌，如今可再也没有借

口了，所以向世俗的观念做了妥协而生下二宝（必须得

是男孩），而这样的例子，我想在经济落后、文化程度偏

低的地区更为普遍。这不失为二胎政策的弊端之一，它

在给予了夫妻俩自由选择的同时，不再起到保护妇女权

利的作用。
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如今，人人都可以大声宣称自己鄙视重男轻女的观

念，但能真正做到平等看待的又是少数。那些在政策

下，能够顶住压力，仍能自由、自主地选择生不生的妈妈

们，给她们点个赞。
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阿紫你好！自从“单独两孩”政策放开之后，如今第

一批“二宝”已经相继出世，喜悦之余，许多问题也逐渐

暴露出来。“女儿以自杀相逼，母亲忍痛放弃腹中胎

儿”、“女儿要父母立下保证书，永远最喜欢自己”等新

闻屡屡见诸报端。男孩对弟弟妹妹的抗拒虽也有，总

不如女孩的反抗更加常见和极端。有人觉得上述女儿

们一定是先前备受宠爱，养成了以自我为中心的性格，

所以不愿意再有一个孩子来分掉父母的爱。但平心而

论，即使男女平等已经宣扬了数十年，又有多少父母想

要二胎的决定完全不受“想要个男孩”的思想影响？即

使完全不会重男轻女，刚刚降生的婴儿势必需要花费

父母更多的时间和精力，在年长一些的孩子看来，难免

产生嫉妒心理。就算家长能够在两个孩子之间维持平

衡，周围环境也是一个不可控的因素，从邻居们的“玩

笑话”中可以看出，大众舆论往往会在不经意间伤害到

孩子的感情。四五岁的孩子很难判断成年人言语之中

玩笑的成分，她会真的担心“妈妈有了弟弟，就会不喜

欢我”，进而产生恐惧心理，竭力以她们能够想到的方

式去阻止这个“二宝”的出生。

有人会觉得奇怪，为什么外国孩子兄弟姐妹那么

多，却很少出现这样“自私”的行为？要知道，曾经中国

也一直拥有热闹非凡的家庭，兄弟姐妹之间虽有矛盾

和争吵，但更多的是团结和爱护。独生子女政策改变

了整整一代人，这一代人的子女受到父母和四位老人

的悉心照顾，短时间内很难接受另一个小生命的到

来。我们既不应责备孩子自私自利，也不能一味讨好，

企图弥补二胎分去的关爱，而应花费更多心血，尽早教

会孩子如何与人分享。1.首先应明确向孩子传达这样

的信息，“我们再要一个宝宝，不是因为你不够好，也绝

不会因此减少对你的爱”；2.为孩子铺垫一些心理准备，

“小宝宝的到来会让爸妈投入很多精力，可能陪你玩的

时间没有以前那么多”；3.继而培养孩子的责任意识，让

孩子试着为婴儿做些力所能及的事情“你和弟弟/妹妹

年龄差不多，如果你能够在他/她哭或笑的时候读懂他/

她的心思，那可帮了爸爸妈妈很大的忙了”；4.此外，尽

可能不在言语上对两个孩子进行明确的区分，培养孩

子们之间的“联盟”关系，“爸妈不在家的时候，你们俩

都要乖噢”。当然，随着“二胎”的普及，在第一个孩子

出生之后就为他/她营造未来一两年“可能会多出来一

个玩伴”的氛围，如同入学前几年就让他/她产生“学校

很有趣”的想法一样，可以有效地避免突然间到来的弟

弟妹妹对他们心理上造成的打击。

作为两个孩子的母亲，别人都在夸我“有福气”、

“儿女双全”，可有些苦，只有我自己知道。5岁的女儿

似乎并不喜欢自己的弟弟，甚至显露出失落的情绪。

我和老公算是“单独两孩”的第一批受益者。老公

来自农村，在家里又是长子，公公婆婆想要抱孙子。所

以政策刚有放开的迹象，老公便和我商量着再生一

个。当时女儿才4岁，我们觉得她太小，而且我们邻居

家也有两个孩子，平时看女儿从未提起过“不喜欢弟弟

妹妹”这样的话，就没有征求她的意见。

政策放开后，我很快怀孕了。怀孕期间，我经常有

意无意告诉女儿，有了弟弟或妹妹，以后就再也不愁找

不到小朋友玩了，可以跟弟弟或妹妹玩。可是女儿似

乎并没有表现出很感兴趣的样子。我还以为是她还想

象不到有个弟弟或妹妹到底是怎么回事，安慰自己等

二宝生出来就会好了。

去年底，儿子出生了。全家人都很高兴，公婆更是

从老家赶过来照顾我。可是让我难过的是，女儿对这

个弟弟的到来非常抵触。

只要听到儿子哭，她就会重重地把房门关上，自己

在屋里玩。前两天早上起来，我打开央视少儿频道，跟

她说妈妈今天陪你一起看你最喜欢看的动画片吧，结

果还没到播放时间，她就把电视关上，对我说“你陪弟

弟去吧，我自己玩”，当时噎得我半天说不出话来。

我承认，因为儿子太小，我不得不分出一部分时间

给他，晚上也要带着他睡觉，不再像以前那样全身心都

扑在女儿身上；但从我内心来说，我觉得自己并没有忽

略女儿。可是公婆有时候跟她开玩笑，会说“妈妈有了

弟弟就不会喜欢你了”；有时出门玩，邻居看到她也会

这么说。我好几次都想制止，但知道别人只是开玩笑，

我自己表现得太认真了反而不好。

女儿以前很活泼，也很讨人喜欢。可是自从儿子出

世之后，她变了。回到家后，她不再像以前一样缠着我

叽叽喳喳说在幼儿园里发生的事，甚至不愿意和儿子

待在一个房间里。连幼儿园老师都说，她在幼儿园的

表现也不像从前那样积极了。

我不知道一个5岁的孩子脑子里究竟能想多少，或

许她以为我们不喜欢她，所以才要再生个孩子，或者她

觉得她的爱需要被分一半出去而感到失落……我现在

很后悔，女儿这样让我心里很愧疚，如何让她接受这个

弟弟呢？ 记者 李皖婷
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再谈二胎政策
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